

学校だより  
あいかわ  
なかはら



令和7年 7月3日 (木)  
愛川町立愛川中原中学校  
愛川町角田210  
Tel 046 (286) 2710  
発行責任者 中村 慎輔

「愛川町のために私にできること」～探究活動について～

校長 中村 慎輔

今年度より「総合的な学習の時間」において、本格的に探究活動を開始しました。学校テーマは「愛川町のために私にできること」。現在生徒は、個人テーマを決めるために、愛川町の自然や、観光、グルメ、歴史、産業など、愛川町についていろいろな分野から調べています。6月17日には、「愛川の歴史教室」として、1年生が愛川町郷土資料館の岩田さんに愛川町の近代の歴史についてご講演いただきました。日ごろ愛川町で生活をしていても、意外と知らないことが多く、「へえー」と感心するようなことをたくさん聞かせてもらいました。

- ・『春日台』の名前の由来、知っていますか？
- ・『土門』さんの最中、「御炭山」ってなんだかわかりますか？

興味を持った人はぜひ調べてみてください、愛川町の歴史と深く関わっているんです。

岩田さんは、特に鎌倉時代に詳しく、『宮ヶ瀬レイクサイドFM』で、月に1回愛川町の歴史についての番組を持っています。(You Tube で聴くことができます。)

探究活動とは何かというと、取り組むテーマについて、調べて終わりではなく、調べたことから自分なりの「問い」を見つけて、テーマに対して「自分ごと」として取り組んでいくことにあります。

テーマに対して「自分ごと」として向き合うには、インターネットで調べて終わりでは十分ではありません。それでは、受け身の学習となってしまう、決して「自分ごと」としてテーマを考えた本当の探究活動にはなりません。ましてやチャット GPT のような生成 AI に聞いて終わりでは、探究活動とはいえません。(生成 AI は平気でウソをつきますし、どこから持ってきたかわからない怪しい情報を提供したりもします。) 本当の探究活動、自分ごととしての個人テーマを設定するためには、まず、自分の中のアンテナを高くして、愛川町に関する情報をキャッチしていくことです。アンテナを高くしていると、色々な情報を集めることができます。新聞の神奈川版、タウンニュース、『広報あいかわ』などには興味深い記事が載っていますし、テレビやインターネットなどでも気にしていると、意外と愛川町が取り上げられていることがわかります。また、直接愛川町には関係のない、ほかの場所での出来事であっても「愛川町ではどうかな」と考え、比較して調べてみることで意外な発見や新たな「問い」が見つかるかもしれません。

さらに、そこに、「体験的な探究活動」が入ってくると、一気に取り組みが深くなっていきます。例えば、

- ・その道の専門家の方に直接会ってお話を聞いたり、質問したりする。
- ・愛川町のグルメを調べるために実際に食べてみたり、作ってみる。
- ・カワセミを調べるために、まず自分の目でカワセミを探し、観察してみる。
- ・観光について調べるために、宮ヶ瀬湖に行って、思いっきり観光を満喫してみる。
- ・高齢者福祉施設を訪問して、介護体験を通してお年寄りと触れ合ってみる。
- ・中津ぼうきを調べるために、実際に製作体験に参加してみる。 などなど



こうした体験によって五感が刺激され、自分なりの「問い」が閃(ひらめ)く可能性が高くなります。誰かに与えられた問いではなく、自分の中から生まれた本物の問いに対して自分で取り組んでいこうとする姿こそが真の探究活動であり、これからの未来を生きる生徒にとって必要な「主体的な学び」であるといえます。何かワクワクするような楽しい学びになりそうです。

壮大な、立派なテーマである必要はありません。自分の興味のあることを出発点にして、それとみなさんが暮らしているこの愛川町を結び付けながら自分のテーマに向き合ってもらいたいと思っています。

夏休みは、探究活動のための「体験」ができる絶好の機会です。素敵なワクワク体験をしてほしいと思っています。

## 部活動壮行会を終えて

部活動壮行会では今までの悔しさをバネに最後の大会・コンクールで全力を出し切ろうという、3年生の決意とそれを応援する1, 2年生の姿があり、とても良い会になったと思います。これから総体・コンクールが始まります。試合の日程や場所はそれぞれ違いますが、愛川中原中全体で選手たちを応援し、後悔の残らない試合になるよう頑張っていきたいと思います。

部長会会長

## 学校・家庭・地域連携会議を終えて

6月23日に、学校家庭地域連携会議を実施しました。地域からは学区内の地区長、青少年育成会会長、青少年指導員、主任児童委員、民生委員児童委員、少年補導員、保護司、愛子連、高峰駐在所の方々、家庭からはPTA会長に参加していただきました。学校からは各校の校長、教頭、担当等、学校運営協議委員の方々が参加しました。

会議の内容は、学校からは学校目標等の紹介、行事や児童生徒の様子を伝え、各地区からは夏の行事の紹介を行いました。地域を盛り上げるために、子どもたちのために、学校の教育活動のために、地域の皆さまと顔を合わせて会議を行うことの大切さに気づかされました。具体的には通学路でのこと、支援が必要な児童生徒のこと、学校の環境整備のことなどが話題に上がりました。地域で子どもたちを見守ることの重要性を改めて確認でき、本当にありがたいと思いました。地域と家庭と学校が力を合わせて安心安全に過ごすことができますよう、今後ともご協力をよろしくお願いします。

教頭

## 学習相談会に向けて

本校では1学期と2学期の終業式の日「学習相談会」を実施しています。学習相談会では、各教科担当の先生に、自分の成績や学習状況について相談や質問ができます。自らの学習を振り返り、苦手な分野をどのように克服していくか、得意な分野をどう伸ばしていくかなど、学習の方法についても質問することができます。ぜひ積極的に参加して、長期休業中の学習計画づくりや、次の学期に向けての学習に役立ててみてください。

学習指導担当職員

### 7月の予定

- 2日(水) 一斉除草作業
- 3日(木) 2年生交通安全教室
- 10日(木) 1年生交通安全教室
- 11日(金)～16日(水) 三者面談
- 18日(金) 終業式

★夏休み 7月19日(土)～8月25日(月)

### 8月の予定

- 26日(火) 始業式
- 27日(水)～29日(金) 中原健康WEEK
- 29日(金) 教育相談



※愛川中原中学校のホームページの『愛川中原中学校 BLOG』を、随時更新しています。

ぜひ、ご一読ください。ブログは、右の二次元コードから入ることができます。

